



En la inmortalidad de la historia



Yanet Alina Camejo Fernández

Cuando el 13 de agosto de 1926 naciera en Birán Fidel Alejandro Castro Ruz, nadie imaginó que llegaba al mundo un ser excepcional, de inteligencia admirable, un ser humano de talla universal, un revolucionario como el primero.

Tal vez por eso el “Grano de Maíz” ubicado en el cementerio Santa Ifigenia, de Santiago de Cuba, se hace gigante y la “Gloria del Mundo” trasciende las fronteras.

¡Fidel!, “El hombre del siglo”, “El político más astuto”, “El gigante de la historia”, “El hombre que marcó su época”; pero también el amigo de Gabriel García Márquez, de Osvaldo Guayasamín, de Hugo Chávez, y por supuesto, la admiración de muchos, incluso, esos que se dicen enemigos, pero en el fondo elogian su obra.

Sí, ese Fidel que simboliza Cuba, que por muchos años dio dignidad a un pueblo, puso a su pequeña Isla en lo más grande del podio, dio ejemplo al mundo de humanidad, humildad, altruismo, solidaridad, amor...

El mismo que no quiso honores ni estatuas ni monumentos, hoy se encuentra diseminado en el mundo, en esas calles que llevan su nombre, en esculturas que rememoran su legado, en las fotografías que cuelgan en cuartos, oficinas, consulados, embajadas...

Fidel Castro fue y seguirá siendo leyenda internacional por muchos años, muchos más. Su huella e impronta no solo se evocarán este 13 de agosto, a los 98 de su natalicio, sino que estarán por siempre en la inmortalidad de la historia.



Desarrollan autoridades del territorio programa de visitas integrales a los nueve municipios

Pág. 8



En Santiago de Cuba, del 10 al 18 de agosto, 21.ª edición del Encuentro Nacional de Conjuntos Artísticos Integrales de Montaña (CAIM)

Pág. 6



Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban@nauta.cu

UN caluroso saludo para mis fieles seguidores, segura de que la mayoría está en Modo Verano, disfrutando de las diferentes actividades preparadas para el esparcimiento sano. HOY comienzo con varias respuestas del director general de la Empresa Eléctrica en la provincia, Licenciado Javier Calero Román, la primera referente al alumbrado público de Calle Ira de Jiménez: "Se comprobó la falta de alumbrado y se procedió a eliminar un falso contacto en el bajante de encendido de la luminaria que era lo que no permitía su funcionamiento". La segunda es de Carretera del Morro, entre B y D Vista Hermosa, donde no se ha podido podar un árbol que su follaje atraviesa los cables y es un peligro: "Se le explicó a los clientes que la poda debe realizarse por parte de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba ETECSA, ya que los cables afectados pertenecen a dicha institución, por lo antes expuesto la queja No tiene solución"... VARIOS clientes del Punto de Gas #20, situado en Calle 10, esquina Calle C, del reparto 30 de Noviembre, manifiestan que: "Ese punto es el imperio del desorden y las indisciplinas sociales; en ese establecimiento compran alrededor de 3 000 clientes, y debido a los problemas existentes con el combustible, no llega con regularidad ni en la cantidad suficiente y casi siempre compran las mismas personas. Los domicilios se meten en todas las colas con varias libretas y los trabajadores del punto lo permiten, hace varios días llegaron 105 cilindros y esos obreros separaron 50 para los domicilios y 55 para la población, de donde salió esa orientación, a esto se le suma que los factores de la comunidad, las organizaciones de masas y políticas no toman cartas en el asunto, hasta cuando tanta impunidad", Chi lo sa... RESPONDE la Presidenta de la Dirección Ejecutiva del Distrito 4, Abel Santamaría, a dos planteamientos, el primero sobre la venta del picadillo para los niños: "Se organizará la venta por número de bodegas para evitar cualquier indisciplina". La segunda es sobre la organización de la venta del pan en el reparto Pastorita: "La demandante explicó que ya los funcionarios del Consejo popular le habían dado respuesta"... ENRIQUE Rodríguez Torres, de Calle 17, #611-A, entre 4 y 6, reparto Vista Alegre, expresa: "Quiero hacer público un agradecimiento, y a la vez felicitar a la doctora Kentisha J. Daley, oftalmóloga del hospital Juan Bruno Zayas Alfonso, quien hace unos días me atendió en el Cuerpo de Guardia de la institución y luego de cuatro semanas, logré recuperarme de la dolencia que me aquejaba, mil gracias por su buen trato, profesionalidad y dedicación, reconocimiento que hago extensivo al resto del colectivo", las palmas para todos, en especial a la doctora... AHORA traigo dos repuestas de M.Sc. Yugnies Mustelier Leyva, directora de DMV del Distrito 1, sobre la impermeabilización del inmueble de la Avenida de las Américas: "Se le explicó que el edificio no está incluido en el Plan de la Economía para su impermeabilización aprobado para este año, recurso que además no se encuentra en el territorio actualmente, no obstante, debido a la situación que presenta se propondrá su inclusión en el plan que será aprobado en 2025". La otra es sobre una vivienda que fue demolida cuando el Plan 490 de la ciudad y afirma: "Teniendo en cuenta las pésimas condiciones en que vive la anciana, se le realizará la vista técnica para definir el alcance de los trabajos a realizar para dar mejores condiciones al inmueble y proponer su inclusión para el Plan de 2025, para la construcción por la vía estatal"... MIRNA Masabot Ortega, de Alto de Guayaba #17, municipio de Songo-La Maya, afirma: "Nunca tuvimos problemas con el agua, nos abastecíamos de un pozo, esta comunidad es de unos 100 habitantes, pero hace alrededor de cinco años hubo un brote de hepatitis, y Salud Pública mandó a sellarlo y no tenemos ninguna garantía de poder acceder al preciado líquido, su ausencia es total, porque tampoco nos ponen servicio de pipas. Hemos tramitado esta queja a todos los niveles y la única respuesta que nos dio el delegado es que el Director de Acueducto de la localidad le informó que esta zona no está en el proyecto ni en el programa de inversiones para que el agua llegue por tubería ni por pipas. El lugar más cercano para buscar agua está a un kilómetro por lo que nos vemos obligados a comprarla, hasta cuando tendremos esta situación"... YAIME Vinent Faez, directora de la Agencia RUN Santiago de Cuba, de los Trenes Nacionales de Pasajeros, responde a la queja sobre el precio de la merienda que expenden: "Esa merienda la ofrece la Empresa de Cuba Catering, la que presenta problemas en el abastecimiento de los refrescos, así como la materia prima para su confección. Con respecto al bocadito de salami, su costo de adquisición está por encima de su precio de venta que es de \$65.00 cup y la autorización que tiene nuestra empresa para la comercialización de las meriendas es hasta \$50.00 con o sin líquido, no pudiéndose cobrar un precio mayor al establecido por el Ministerio de Finanzas y Precios, por lo que se puede apreciar que tenemos pérdidas por la diferencia que existe entre el precio de su adquisición y su venta"... YA me voy, pero antes una sugerencia, a las instituciones y organismos que mandan sus respuestas a mano, favor enviarlas con letra legible para que no existan errores y desde ya les damos las gracias... Chaoooooooooooooooooo Sabadazo

Evalúan autoridades terminación de reparaciones en el "Paquito Rosales"

Indira Ferrer Alonso

Hasta el central azucarero Paquito Rosales, en el municipio de San Luis, llegaron este jueves Beatriz Johnson Urrutia, primera secretaria del Partido en Santiago de Cuba, y Waldis González Peinado, vicegobernador de la provincia, para evaluar la terminación de la rehabilitación de la industria.

En el intercambio con los trabajadores, las autoridades conocieron de los factores que limitan el avance hacia las pruebas técnicas indispensables para la puesta en marcha de la fábrica.

De acuerdo con el ingeniero Félix López Briñones, administrador de la fábrica de azúcar, la instalación está al 99% de alistamiento.

"Aquí nos faltan los aceites, lubricante fundamentalmente, para la presión de los molinos, los turbos y los transformadores.

"Por lo demás, ya el ingenio está listo y lo hemos probado varias veces. Lo que nos queda es, una vez que tengamos todos los aceites, realizar una prueba con caña, como está establecido, y de ahí definir la arrancada. Comenzaríamos la producción de meladura y, prevemos que en diciembre pueda hacerse azúcar", explicó.

Según el directivo, se ultiman detalles en la industria para asegurar la producción de sacarosa con dos centrifugas que se han reparado para lograr al menos 1 000 o 2 000 toneladas; a pesar de que su encargo será la obtención de meladura para la producción de alcohol (materia prima para la obtención de rubros exportables).



Con cuatro años sin producir azúcar, los más de 200 trabajadores del "Paquito Rosales", han tenido que realizar producciones alternativas como vinagre, raspadura y guarapo para generar ingresos.

"El año pasado hicimos más de 1 500 toneladas de meladura y en este año queríamos continuar, pero se nos pidió que reparáramos bien el ingenio para insertarlo en la producción de azúcar para la zafra 2024-2025", comentó el ingeniero mecánico.

Johnson Urrutia también se interesó por la siembra de caña, que en los últimos 10 días ha tenido afectaciones por la escasez de combustible. En este punto, la ingeniera Lizabet Aguilar Hechavarría, explicó que de un plan de siembra de 175 hectáreas, se ha plantado la gramínea en 24, y que al restablecerse el suministro de combustible continuarán las labores en el surco.

Finalmente, los trabajadores manifestaron su sentido de pertenencia con el ingenio, y la voluntad de lograr una molida eficiente, con indicadores productivos y económicos estables.

Convocatorias

La UEB Servicios Integrales Santiago de Cuba, Cupet, ubicada en Carretera de Mar Verde Km 7½ Refinería Hermanos Díaz, convoca plazas de: un Especialista B en Ciencias Informáticas. Grupo: XVI. Salario Básico: 6 688.23. Requisito: Nivel Superior/ un Especialista B en Gestión Económica. Grupo: XVI. Salario Básico: 6 688.23. Requisito: Nivel Superior/ dos Técnico A en Gestión Económica. Grupo: XI. Salario Básico: 5 221.33. Requisito: Nivel Medio. El Régimen de Trabajo es de lunes a jueves 7:00a.m. a 4:30p.m. y los viernes de 7:00a.m. a 3:30p.m., estamos acogidos al pago de utilidades trimestrales, tenemos almuerzo y transporte de personal. Los interesados deben constatar con Erllys Chacón Ferrer Especialista Principal de Recursos Humanos o llamar al teléfono 22711340.

La Empresa Megacen convoca: una plaza de Contador D. Grupo Escala: XI. Salario: 3 410.00. Horario: lunes a jueves 8:00a.m. a 5:30p.m. y viernes 8:00a.m. a 4:30p.m. Requisitos: Graduado de nivel Medio Superior con entrenamiento en el puesto de dirección: Presentarse en Carnicería #459 entre Enramadas y San Gerónimo.

La Dirección de la Empresa de Atención a Equipos (EMAE) convoca: 10 plazas de Agente de Seguridad y Protección para trabajar en la Base de almacenes EMAE sita en carretera de la Refinería Km 2 ½. Requisitos: Mayor de 18 años, poseer 9no grado y estar apto físico y mentalmente. Salario: 3 534. Pago de nocturnidad y pago por resultados y utilidades. Los interesados presentarse en Recursos Humanos sito en San Fernando, esquina a Corona o llamar al 22624320. **Lic. Yordan Pérez Calunga/Director División EMAE Santiago.**

EN LA COCINA

Tortilla de plátano

Ingredientes:

Cuatro plátanos burros maduros, 2 huevos, aceite, sal a gusto.

Preparación:

Lave, pele los plátanos y píquelos para freír. Ponga una cacerola a la candela con aceite y cuando esté caliente agregue los plátanos o lo puede hacer en una freidora. Cuando estén fritos sáquelos, escúrralos y páselos para un plato y aplástelos con un tenedor. Parta los huevos y mézclelos con los plátanos, agréguete la sal.

Ponga un sartén a la candela untado de grasa y cuando esté caliente vierta el contenido del plato y con cuidado separe para que no se pegue, cuando esté, vírela para que se cocine por el otro lado y listo.

Nota: También se empleaba la papa, ya sea la papita frita o en dados cocinados o fritos. Con cebolla en ruedas, con tomates..., en fin, con lo que se tenga a mano.



Creación Popular

Nace un retoño mambí

Agosto 13 en Birán brota un retoño mambí Va de la mano de Martí como tutor y guardián crece rebelde caguairán entre los cañaverales Y en inmensos naranjales bebe el néctar patrio de cada sueño libertario de sus padres ancestrales desbordado sus caudales en Cayo Confite se enrola y el Bogotazo en Colombia lo ve soldado en sus calles ponderando sus ideales El Moncada le da la luz el presidio su virtud el Granma su trayectoria y la Sierra con la victoria su nombre Fidel. **Esmérides Sánchez H.**

Canción

Yeh-eh-eh/ Yeh-eh-eh-eh/ Yeh-eh ATL Jacob, ATL Jacob (1)* Te busco y no sé dónde estás Estoy buscando respuestas ¿Cuándo fue la última vez que te vi sonreír? Te decía, mi reina Te temblaban las piernas (1) Contigo las noches no, no eran pa' dormir A veces lo ignoro, fumo y bebo solo Siempre pensé que no te debiste ir Cambiaste plata por oro Eras mi tesoro No supe qué día te olvidaste de mí (2)* Y-y de mí, y-y yo de ti No supe qué día te olvidaste de mí

Y-y de mí, y-y yo de ti No supe qué día te olvidaste de mí* *Se repite 2* Yeah, yeah A veces te extraño ma', te quiero perdonar Bebé, me tiraste pa' la lona Me dejaste en cero toda la estámina No me llames cuando te sientas sola, bebé Yo sé que también extrañas los carros Hacer el amor cuando estábamos farros, yeah Todo era mentira cuando tú me decías Baby, te extraño Que duraríamos años



Baby, dolió tu engaño Ojalá que se acabe este tema y por fin yo me olvide de ti *Se repite 1* No supe qué día te olvidaste de mí Se repite dos veces el 2 Yeah-eh Ah-ah-ah

ENTRE NOSOTROS

Maria Elena Lupe y Myrta

La batalla principal es por la economía

La preocupación y ocupación de la dirección del país y de los territorios, está enfocada actualmente a la corrección de las distorsiones y reimpulsar la economía cubana.

En los últimos plenos del Partido Comunista, las reuniones del Consejo de Ministros y las sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular, este tema ha sido analizado con profundidad, en aras de encontrar y aplicar las soluciones más efectivas.

De la amplia gama de la economía, vamos a detenernos en algunos aspectos que inciden en su normal desarrollo.

El primer semestre del 2024, de acuerdo con la información oficial, se caracterizó por un alto déficit fiscal, emisiones monetarias más allá de lo recomendable; insuficientes ingresos en divisas; limitaciones con el combustible y la energía; una elevada inflación; e insuficientes encadenamientos entre los actores de nuestra economía.

Todo esto da lugar a los altísimos precios de los productos y servicios con que operan todas las formas de propiedad. Por ejemplo, en los últimos días de julio, se realizaron más de 19 300 acciones de controles en el país, y el índice de detección de violaciones fue de un 60%, con la imposición

de multas que superaron los 30 millones de pesos, y se aplicaron, además, medidas como las ventas forzosas y el retiro temporal del funcionamiento del establecimiento.

A esto hay que agregar que actores de la economía no estatales, que incluyen a mipymes, cuentapropistas, cooperativas, puntos fijos, carretilleros, diambulantes y otros, pese a los llamados y advertencias, no depositan el dinero en los bancos, no lo hizo el 70 % en el primer semestre, provocando el desabastecimiento de efectivos en esas instituciones, con la natural afectación a la población, que pasa muchísimo trabajo hasta para cobrar su salario y jubilación.

Creo que para todos está claro que lo fundamental para salir adelante es elevar la producción y la productividad del trabajo, pero también, a quienes les concierne, de arriba abajo, deben crear y aplicar con rigor medidas de orden y control, organizar los procesos de producción y servicios con eficiencia.

Asimismo, ante las dificultades actuales impuestas por la recrudescida guerra económica de los Estados Unidos contra Cuba, desde hace más de 60 años, urge innovar, romper inercias, actuar en correspondencia con el desarrollo a que

aspiramos y necesitamos.

Todo esto, y otros elementos conocidos, integran un engranaje donde casi todo se ensambla, porque si no hay producción, los precios suben -aunque no tienen que ser especulativos-; si los actores económicos no estatales no depositan, el banco no puede tener efectivos para cumplir con sus obligaciones; si el trabajador no tiene dinero para comprar, no se puede recaudar en el Comercio Minorista; si éste no vende, no puede ingresar en el fondo del Estado; si el fondo estatal no tiene dinero porque está en la calle por encima del nivel de existencia de los productos y servicios, aumenta la inflación y suben los precios. Todo se concatena.

Lo que nos reta en este segundo semestre del año, como dijo el Primer Ministro cubano, es concentrar los esfuerzos, trabajar con eficiencia, definir bien los objetivos, propiciar el aseguramiento político, material y financiero, ordenando las acciones con un cronograma de implementación, para que estas no se queden en las palabras, solo así lograremos corregir las distorsiones económicas y reimpulsar la economía que precisa el país.



Rafael Corela Ramos



Luis Alberto Portuondo Ortega

Servir por hablar

“Uno es dueño de lo que calla y esclavo de lo que dice”, versa un antiguo proverbio; sin embargo, en los procesos comunicativos, aún más en los masivos, hay que hablar, y más que eso, valga la redundancia, comunicar.

Hay que hacerlo bien y, procurando ser asertivos, coherentes y honestos, evitando siempre la demagogia, un mal que ha lastrado a la política desde la Grecia clásica.

La vida, de alguna manera es comunicar a través de las palabras, de los gestos, de las acciones, y todo eso no es más que hechos. No servimos por hablar sino por lo que hablamos y hacemos; así pasa en la familia, en el barrio, en el trabajo, en la sociedad.

Unos son buenos oradores, otros extraordinarios ejecutando y haciendo. En ese sentido, nuestro José Martí, aseguró que “hacer es la mejor manera de decir” y él, que fue un magnífico orador, que convencía a la mayoría, en tanto los argumentos que mostraba eran prácticamente irrefutables decidió, como bueno, “morir de cara al Sol” en la bien llamada manigua redentora; antes había desarrollado una prolífica labor en función de la unidad para construir una Cuba “con todos y para el bien de todos”.

Fidel, quien a decir de Raúl, fue permanente en la enseñanza de que “si se puede, que el hombre es capaz de sobreponerse a las más duras condiciones si no desfallece su voluntad de vencer, hace una evaluación correcta de cada situación y no renuncia a sus justos y nobles principios”, tuvo un compromiso raigal con la verdad, al punto de que en el concepto de Revolución sentenció que “es no mentir jamás ni violar principios éticos”.

Precisamente, el Comandante en Jefe, después del triunfo de enero dijo unas palabras a los intelectuales, devenidas en principios de la política cultural del país y de la manera de hacer la política: “nosotros no le decimos al pueblo: ¡cree! Le decimos: ¡lee! (...) la Revolución le dice al pueblo: estudia, infórmate, medita, observa”. Le recordamos en sus múltiples intervenciones, intercambios, recorridos y visitas; siempre junto al pueblo, siempre explicando, escuchando y aunando voluntades.

La Revolución se hizo con acciones concretas que destruyeron al batistato y ha sobrevivido por su poder de resiliencia sin renunciar a los principios. La Revolución cubana, con sus líderes y cuadros a la cabeza, se enfoca en los problemas de la gente. El Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, insiste una y otra vez en que los dirigentes tienen que “estar constantemente en la base, porque van a ir buscando los problemas y las respuestas allí”.

El Presidente, también ha denunciado que quien “se escuda en el escenario donde dirige, y se molesta mucho cuando alguien plantea algo que va contrario a lo que él piensa o a lo que él cree que está bien. La historia de la Revolución nos ha enseñado que, mientras más debatimos, salen mejores soluciones”.

De manera que la ética revolucionaria, insiste Díaz-Canel, exige cuadros “modestos y humildes, esas cualidades las aprecia mucho nuestro pueblo”; pero también exige que todos los cubanos trabajemos juntos en función del desarrollo de la nación. No pocos están en las esquinas criticándolo todo y esperándolo todo. La Patria demanda que le tributemos palabras de bien “de réplicas y contrarréplicas, pero también de hechos y realizaciones concretas”, como aseveró nuestro Fidel.



“He recibido maltratos, mala forma y respuestas engañosas”

María Victoria Oliva Almeida, de Carretera de Baconao Km 4, Santa Isabel, poblado de Juaraguá, hace público un problema que le afecta hace varios años a pesar de todas las gestiones realizadas para ponerle fin:

“Desde el 2021 ocupo una vivienda en dicha dirección ejecutada por la ECOI 11 y como inversionista la Dirección de Vivienda, la que no se terminó, por lo que me he quejado a todas las instancias, en virtud de esto la Vivienda con fecha 19 de julio de 2022 emitió un dictamen técnico con los defectos que tiene el inmueble para su posible solución que hasta la fecha no se ha cumplido.

“Luego de otro análisis con el Consejo de Dirección de Vivienda en la provincia con fecha 23 de marzo de 2023, dictaminó mala calidad en las acciones constructivas y otros trabajos que no se realizaron como la terminación de la meseta de la cocina a la que solo se le dio un estuque el que ya está con grietas y ni se le colocó el fregadero con sus herrajes; tampoco se hizo el depósito de agua (tenía concebido en el proyecto cisterna y la entrega de un tanque de agua).

“El piso, igualmente con mala calidad, en el caso

del sanitario no se colocaron los herrajes ni el tanque del inodoro ni la ducha.

Por lo antes expuesto se acordó en un análisis con la dirección técnica del Distrito 4 de la Vivienda y la empresa constructora ECOI 11 -que no continuará la rehabilitación- se contrató a la UBPC El Retiro, la que no tenía recursos para asumir la construcción.

“Cuál sería mi sorpresa, la ECOI 11 de conjunto con el Distrito 4 de Vivienda, asumieron dos nuevas viviendas, una en Plan y la otra no, y ya la terminaron con la calidad requerida.

“Debo significar que me visitaron nuevamente y me comunicaron que una mipyme se haría cargo de la reparación, cuando terminaran donde estaban; resulta que ya terminaron y están laborando en El Refugio. “Mientras tanto el tiempo sigue pasando y son reuniones y más reuniones, análisis, respuestas banas, promesas incumplidas y sigo sin que se resuelva mi caso.

“Debido a mi insistencia lo único que he recibido es maltratos y mala forma por parte de los directivos de esos organismos y un peloteo y falta de respeto que son insoportables”.

Por el bien de la Comunidad

Vecinos del consejo popular Los Maceo, específicamente las familias afectada nos escriben para exponer lo que ocurre con la inestabilidad con la entrega del agua a Centro Norte, en su zona alta.

“Sucede que en todas las entrega de agua se queda deprimida la demarcación que comprende las calles Moncada desde San Antonio a Martí, todo San Ricardo y el Paseo Martí desde Calvario hasta el límite de este sector. Los tanques elevados no se satisfacen con el imprescindible líquido.

“Según el cronograma de distribución de este organismo, fue dispuesta para el día 5 de agosto, pero sucedió como siempre: llegó extremadamente floja y todos los tanques elevados quedaron sin agua. Ante las quejas de la población, el día 7 se puso en la madrugada y alrededor de las 10:30 a.m. se retiró, lo que no permitió cubrir las necesidades de la zona referida.

“Se ha convertido en un problema recurrente, al punto de que en la entrega anterior tuvieron que repetir el servicio y auxiliarse de carros pipa en varias direcciones del Consejo, que de hecho no cubrió las necesidades de todos, con el ingrediente además del gasto de combustible.

“No se trata de una crítica a los compañeros de

Aguas Santiago, ya que la población reconoce que esta entidad no está exenta de las carencias materiales y algunos de ellos han atendido el reclamo de la población. El problema es que no se entiende, por ejemplo, por qué a solo una cuadra de diferencia, que marca San Antonio, el agua llega fuerte, desde el momento que la ponen, y cuando han transcurrido 6 u 8 horas es que empieza a entrar a Moncada, San Ricardo y el Paseo Martí, y por demás floja. Es entonces cuando deciden cerrar las válvulas para que los tanques de Quintero suban el nivel.

“Muchas veces pasan dos días en ese proceso y finalmente cuando se cree resolver el déficit, se dispone en la madrugada y se retira en poco tiempo.

“Como se conoce la mayoría de las familias no disponen de depósitos para preservar el preciado líquido, que no volverán a recibir en 10 o muchos más días.

“En las circunstancias actuales no se pueden sumar problemas a la población. La imprescindible comprensión de las dificultades, la actitud resuelta para investigar y buscar soluciones y la unidad son condiciones indispensables ante los obstáculos. Esperemos se busquen alternativas que beneficien a los vecinos de estas calles”.

Quien vela, nada se le escapa

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

“Te les presentas con un saco de pesos, y te van a dejar que sacrifiques una vaca de su ganado, haciéndolo ver como un hurto del cual no tenían conocimiento ni se enteraron. No son pocos los que están en ese negocio. Aquí cada cual tiene que cuidar lo suyo y es responsable de lo que tiene”, compartió con **Sierra Maestra** un campesino santiaguero de una cooperativa, que prefirió preservar el anonimato por temor a enemistarse con algunos conocidos.

En la agricultura, más que en cualquier otro sector, la sustracción ilegal de producciones agrícolas, el desvío de recursos y el sacrificio ilícito y hurto de ganado, afectan directamente a la alimentación del pueblo. Al tiempo, han ocasionado malestares en algunos trabajadores de la tierra, al igual que agresiones, enfrentamientos con consecuencias severas y amenazas; conductas que generan sensación de impunidad y sentimiento de impotencia.

Con la finalidad de adentrarse en estas problemáticas, se particularizó en su comportamiento en la provincia y las acciones en respuesta.

En la legalidad

El Código Penal, Ley 151 de 2022, en su Título XVII de Delitos contra los Derechos Patrimoniales, Capítulo 1, Artículo 410.1, define a quien hurta o robe como aquel que “sustraiga una cosa mueble de ajena pertenencia, con ánimo de lucro, incurre en sanción de privación de libertad de uno a tres años o multa de trescientas a mil cuotas, o ambas”.

En los siguientes capítulos, se especifican otras agravantes que pueden extender la condena, de seis meses a 30 años o perpetua, en dependencia de la situación; definen al tiempo las medidas ante casos de extorsión, el uso de la fuerza, la intimidación, la violencia, el chantaje u otros.

Por otra parte, en el artículo 316, sus cinco apartados ahondan en el delito de sacrificio ilegal de ganado mayor y tráfico de las carnes. A quienes lo ejecuten de manera ilícita, se les contemplan penas de 4 a 10 años; los que truequen, trasladen o vendan también incurren, así como los tenentes de ganado que sacrifiquen sin permiso, los que la compren sabiendo su procedencia, o la adquieran para centros de producción y comercio de alimentos.

Entre las sanciones accesorias se enuncian el comiso de los bienes ocupados, la restricción de salida del país u otros lugares dentro y la privación de derechos.

Algunos campesinos que han sufrido hurto, refieren en ocasiones la necesidad de mayor rapidez de los organismos donde se denuncia, así como de su operación efectiva para atrapar a los responsables. De igual manera, no siempre es autorrobo de los dueños.

No obstante, el oficial del Ministerio del Interior (Minint), Mayor Pedro Rafael Arranz Díaz, expone cada uno de los procedimientos, que están bien establecidos:

“El proceso investigativo legalmente inicia como recoge la Constitución de la República, la Ley de Procesamiento Penal y el Código Penal; cuando tras un hecho delictivo, la víctima tiene la potestad de dirigirse a la estación de la Policía Nacional Revolucionaria más cercana en su localidad, y realizar una denuncia oficial.

“Esta se registra en un sistema digital, que apunta la narración de lo ocurrido según las declaraciones de los hechos, los daños ocasionados y objetos sustraídos. El Ministerio del Interior, con un grupo integrado por la guardia operativa actúa.

“Participan oficiales de la Dirección Técnica e Investigativa o del DTI, el Investigador Policial; si es un hecho grave lo asiste el Instructor Penal -del Órgano de Investigación Criminal y de Operaciones-, el jefe de sector de la zona de los acontecimientos, peritos criminalísticos, que buscan los elementos probatorios en el lugar, ya sean huellas dactilares, de olor, palmares, calzado, fibras textiles..., para comparar con posibles sospechosos.

“Se suman el técnico canino para seguir los rastros de los implicados u otros integrantes del Minint, de ser necesarios, de la Contrainteligencia o de organismos como el Cuerpo de Bomberos, de Rescate y Salvamento.

“Los hechos pueden ser leves (con sanciones de uno a tres años), los procesa el sistema de la PNR en la estación donde se emite la denuncia, con sus investigadores, y los más graves, los Instructores Penales.

“Tanto el investigador como el instructor, una vez efectuada la denuncia, dirigen el proceso para esclarecer

los hechos. Si fueron ejecutados por autor conocido, se trabaja con el imputado, con solicitud de medida cautelar (prisión provisional si el hecho es grave, fianza en efectivo, obligación contraída en acta), y si no está relacionado a lo sucedido, se deja en libertad.

“Si es autor desconocido, se sigue la investigación con los especialistas para la búsqueda de pruebas, de testigos en el lugar de los hechos, de elementos criminalísticos comparativos vía pruebas de laboratorio, para vincularlo a posibles sospechosos de otros hechos con figuras delictivas similares en igual territorio, y si ya estaba en nuestra base de datos, poder descartarlos o no como autores.

“Cuando se reúnen las pruebas, el expediente se presenta a la Fiscalía Municipal o Provincial y después al Tribunal, se cita para la vista del juicio oral donde se sanciona a los imputados según la gravedad”.

Sin control no hay ganado

Desde los primeros meses del año la Fiscalía Provincial, de manera general, declaró a este medio que se había generado un incremento de acontecimientos contra el ganado en el territorio.



El desarrollo de la Investigación Ganadera en Santiago de Cuba -como parte de un ejercicio nacional-, reveló resultados que reflejan esa realidad.

Francisco Grajales Lira, Jefe de la Actividad de Genética y Registro Pecuario de la Delegación Provincial de la Agricultura explicó que:

“Fue iniciada el 1º de marzo la visita a los 16 689 tenentes de ganado vacuno inscritos en los registros pecuarios de nuestra provincia, después de una adecuada selección de las comisiones que relazarían la investigación y organizados de forma que se pudieran acceder a estos en los diferentes consejos populares, con el propósito de conocer y verificar la existencia de los animales declarados.

“Hasta la fecha se han visitado por las comisiones 13 458, que representa un 81 %, conociendo así la realidad de su existencia, las ilegalidades cometidas, las dificultades en el manejo del rebaño, condiciones de tenencia y otros indicadores que permitirán evaluar de forma individual las medidas que se deben tomar para organizar y asegurar el futuro desarrollo de la ganadería.

“Se ha detectado un elevado número de incumplimientos de lo establecido en la Ley de Fomento Ganadero y violaciones del Decreto Ley 225, que sanciona las infracciones descritas para el adecuado control de la masa.

“Las Comisiones Agraria y de la Masa en los municipios las analizan, depuran y sancionan semanalmente, arribando a la decisión que corresponda según su magnitud.

“Se han visto y comprobado por número al fuego y categoría la existencia de 110 448 animales vacunos; en las visitas se han detectado violaciones entre las que se destacan 1 644 nacimientos sin declarar al registro (obligación por ley antes de los 30 días de nacido), 818 ventas ilegales (obligación de acudir al registro pecuario a oficializar), 200 animales sin marcar (por ley lo hace el tenente a los 6 meses), 716 muertes sin declarar (tiene hasta 10 días para presentar el certificado veterinario), 4 463 faltantes (por no ejercer obligación de controlar y el derecho de denunciar) entre otras, todas estas recogidas como obligación de un productor o tenente de lo establecido por años, como exigencia en el Decreto-Ley y por las que se aplica la multa y otra sanción accesoria que corresponda.

“Como se informó previamente, todos los poseedores de ganado mayor conocieron de la preparación e inicio de esta investigación en la ganadería, de su importancia, ya que está implícito el conocimiento de la masa con que

contamos y así evaluar perspectivas en el desarrollo.

“Actitudes poco receptivas o dudas de la seriedad de la tarea anunciada, trae como consecuencia las medidas tomadas hasta la fecha, como son 496 multas (superior a 7 millones), 787 tenentes por analizar en las comisiones agrarias municipales, 985 obligaciones de hacer, 336 compras de ganado y hasta la actualidad, 246 denuncias por Incumplimiento del Deber de denunciar.

“Solo el cumplimiento de las regulaciones establecidas para la cría de ganado mayor es la exigencia a los que así decidan disfrutar de ese derecho. Llámese a los que restan por visitar y los que continúan: respeten y cumplan, y no existirán las medidas”.

También, sería importante en este punto, a partir de la experiencia, ganar en la sistematicidad y periodicidad en la realización de ejercicios como este, así como del control interno de las cooperativas hacia sus integrantes y externo de otros organismos fiscalizadores.

Cuando se quiere...

Hermis Isaac Ferrer, es un campesino de la Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) Gustavo Moll del municipio de San Luis, que en las 36.2 ha de su finca Nueva Arena, hace maravillas.

Él nos explica que cuando se quieren cuidar los recursos, se puede: “Tenemos creados seis grupos de trabajo, una patrulla campesina, que protegen al cultivo y el ganado de hechos delictivos. Los tenemos organizados con un líder, a los cuales la cooperativa les facilitó teléfonos para comunicarse ante cualquier problema, hecho o sospecha. Luego se llama al jefe del sector para actuar en consecuencia.

“Hasta este momento no se ha comprobado que haya habido autorrobo, cuando se realiza la denuncia se han atrapado a los responsables. En el mes de julio, como parte del ejercicio nacional de ganadería, se identificaron varios casos objeto de análisis por faltante de animales, o por no contar con la protección debida a estos, lo que facilita su hurto”.

En su finca se extendió la preparación de tierras de la campaña de primavera, producto a la sequía de los primeros meses, que una parte se sembró y otra no: una hectárea de maíz, que se recogió, otra de yuca y media de boniato intercalado con calabaza. Ahora se encuentra enfrascado más en la siembra de frío, para cultivar una de frijol, yuca y papa, entre otras variedades.

El entrega leche a Salud Pública, en el hogar de ancianos, materno y el hospital. El ganado mayor lo intercala, contando con 10 reproductoras, seis hembras chiquitas y dos sementales, además de su caballo. Colabora con los vecinos y viceversa, y entre todos envían producciones al mercado y las ferias.

Entre las bellezas de su paraíso, apreciamos árboles maderables como el cedro, el algarrobo, y la anacahuíta, que Hermis destina a la confección de sarcófago local. Tiene árboles frutales como la guayaba, el mamoncillo, el mango y alrededor de 50 palmas.

La mayor parte de los campesinos se esfuerzan por trabajar la tierra y cosechar sus frutos para el sustento de su casa y el aporte social. Que el descontrol y la negligencia generen pérdidas irreparables, ante la escasez de recursos, no tienen justificación.

La exigencia, el velar por el cumplimiento de lo establecido, el orden, el combate a las indisciplinas, la prevención de ilegalidades, el cuidado individual y grupal, así como el accionar rápido de los organismos correspondientes, son imprescindibles para que las producciones agropecuarias y el ganado no sufran más bajas o desvíos en Santiago de Cuba.

Como sentencia el refrán popular, “quien vela, nada se le escapa”, esencia más que necesaria en el complejo contexto actual, donde se debe cuidar el alimento disponible para el pueblo.



Por un verano de tecnología y entretenimiento

Yaimí Hernández Martínez
(Estudiante de Periodismo)

En Modo Verano los Joven Club se han transformado en oasis de actividades signadas por la tecnología. Bajo el liderazgo de Yelina Rodríguez Beltrán, directora de proyectos sociales del Palacio Provincial de Computación, se ha preparado una amplia gama de opciones para mantener ocupados y entretenidos a todos los grupos etarios:

“Nuestro objetivo es que los santiagueros puedan disfrutar de un verano lleno de tecnología y entretenimiento”, aseguró Rodríguez Beltrán, al tiempo que se ha “diseñado una programación que abarca desde talleres de robótica educativa hasta juegos en red, pasando por procesos de bancarización con asesoría informática.

“Uno de los principales atractivos son los talleres de robótica educativa, allí los participantes aprenden a construir y programar sus propios robots. Es una forma divertida de acercar a los jóvenes a la ciencia y la tecnología.

“Además, ofrecemos cursos de diseño digital, audiovisual y desarrollo web para quienes quieren profundizar en estas áreas. Pero las actividades del Joven Club no se limitan a lo tecnológico. Por medio del proyecto Esperanza realizamos encuentros semanales con los niños de la Sala de Oncología y Hematología del Hospital Infantil Norte de Santiago de Cuba y los pacientes de la sala de hemodiálisis del Hospital Infantil Sur, acercándonos también a los infantes de las casas de niños sin amparo familiar de la ciudad, para brindarles un rato divertido a través del uso de la tecnología”, añadió la directiva.

Durante estos encuentros se le presta atención a la enseñanza de los medios de computación y la comunicación, mediante la adaptación de los cursos



convencionales básicos a las necesidades de cada uno, donde interactúan con los sitios web de EcuRed, La Mochila y Joven Club.

También, se han organizado juegos, ferias tecnológicas, concursos y campamentos para que los asistentes puedan disfrutar de un verano lleno de diversión e interacción social. Con esta amplia gama de opciones, los Joven Club del territorio se han convertido en un punto de encuentro para que los santiagueros puedan disfrutar de sus vacaciones de verano, de una manera productiva y divertida: “Queremos que esta sea una experiencia enriquecedora para todos, en todos los municipios”, destacó Yelina Rodríguez.

Al respecto, el de San Luis, dirigido por Keyssa Fabrè Betancourt, también ha mantenido un enfoque en la tecnología, ofreciendo servicios de tiempo de máquina y

navegación, así como el alquiler de dispositivos móviles según la disponibilidad. Estas facilidades permiten a los usuarios acceder a la tecnología y el Internet, recursos vitales en la actualidad.

En la etapa estival, en un esfuerzo por fortalecer la comunidad, se organizó un taller en el Barrio Pecuario, donde participaron otros sectores como el Inder, Educación y cuentapropistas, promoviendo la colaboración y el apoyo mutuo entre diferentes actores sociales.

Los clientes de los Joven Club son los más fieles, para Yénedi, de nueve de años, “los cursos de diseño digital son geniales. He creado mis propios dibujos y me gustaría hacer videos algún día. Es increíble lo que podemos hacer aquí”.

Por otra parte, Maikel, un adolescente de 14 años, aseguró que: “me encanta el taller de robótica. Hacer mi propio robot es muy divertido y aprendo mucho sobre cómo funcionan las cosas. Quiero ser ingeniero cuando crezca”.

El jubilado Miguel Ángel compartió con **Sierra Maestra** que: “no sabía mucho sobre computadoras, pero gracias a los talleres que ofrecen aquí, he aprendido a navegar y comunicarme con mis nietos a través de videollamadas. Es maravilloso poder ver sus caras y hablar con ellos, aunque estén lejos. Además, me gusta participar en las actividades intergeneracionales; me siento más conectado con la juventud y aprendo de ellos también. Este lugar ha traído mucha alegría a mi vida y me ha ayudado a mantenerme activo y curioso sobre la tecnología”.

Del impacto de los proyectos de la entidad en la provincia, el M.Sc. Angel Hernández. Jefe de Grupo de Desarrollo de los Joven Club, expuso que: “la interacción social que se genera en estos talleres es invaluable. No solo se trata de aprender tecnología, sino de crear un espacio donde los niños puedan hacer amigos y disfrutar juntos, y se incorporen adolescentes, jóvenes y adultos”.

IPVCE Antonio Maceo: Años de Historia y Victoria

Marlene Chauvin Callard
(Estudiante de Periodismo)

Fundado en la década del 70 del pasado siglo con el objetivo de brindar una educación especializada en ciencias exactas, el Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas (IPVCE) Antonio Maceo Grajales, mantiene el examen de ingreso como medio de acceso, aunque ha sufrido algunas modificaciones en los últimos años.

En sus inicios, se examinaba Matemática, Español e Historia; hoy, solo en Matemática e Historia, y los estudiantes realizan un examen opcional en el área de las ciencias ya sea Física, Química o Biología, en dependencia de sus intereses.

El alumno que ingrese en el IPVCE debe obtener 90 puntos como mínimo en las asignaturas del área de las ciencias y de Índice General 88 puntos.

El IPVCE en el 2019 firmó con los diferentes polos científicos y el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), un convenio de trabajo científico estudiantil. Además, existe un proyecto de sociedad científica vinculado a la Termoelectrica Antonio Maceo Grajales (Renté), proyecto que tiene como nombre Profis.



En este participan 30 estudiantes que realizan actividades investigativas y experimentales de generación eléctrica.

La M.Cs. Yaile Yainet Vinent Castillo, fundadora de Profis destacó que “este proyecto fue presentado en marzo de este año en el Evento de Didáctica y Enseñanza de la Física desarrollado en La Habana, obteniendo una experiencia

novedosa, ya que nunca se había visto un grupo de estudiantes trabajando de conjunto con los especialistas de una termoelectrica”.

Este mes se realizó en el IPVCE Antonio Maceo, el Seminario de Preparación con los docentes donde se trataron como temas el Proyecto Educativo Institucional que encierra entre sus propuestas: El Programa de Adelanto a la Mujer y El trabajo con los Símbolos Patrios, entre otros. Se hizo un profundo y acertado análisis sobre las metas por cumplir para el próximo curso, teniendo en cuenta los indicadores que sirven de sostén para realizar este Proyecto Educativo Institucional.

“La meta del IPVCE para el próximo curso es obtener mejores resultados en cuanto al ingreso a la Educación Superior en las carreras de ciencias, principalmente en las licenciaturas de Matemática y Física; formar y graduar estudiantes con valores patrióticos” manifestó la directora del centro M.Cs. Leydi María Rivera Rubio.

A lo largo de los años, el IPVCE Antonio Maceo Grajales ha mantenido su compromiso con la formación de generaciones de profesionales en las ciencias exactas consolidando su reputación como una institución de prestigio en nuestro país.

A caminar Santiago

*Varios son los lugares que se renuevan para brindar servicio a la población





M.SC. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN
gainzachacon@yahoo.es



Sábado, 10 de agosto de 2024

CULTURALES

Año 66 de la Revolución



Desde mañana en Santiago de Cuba

ENCUENTRO NACIONAL DE CAIM

Con ofrendas florales y homenaje a los padres fundadores de la nación cubana, en el cementerio Santa Ifigenia en horas de la mañana de este domingo; un recorrido por sitios históricos de la ciudad, y a las 6:00 p.m. una gala de bienvenida en el Teatro Heredia, se pondrá en marcha aquí, la 21.ª edición del Encuentro Nacional de Conjuntos Artísticos Integrales de Montaña (CAIM).

Luego de las ceremonias en la necrópolis habrá un recorrido de los CAIM por sitios históricos de la ciudad.

Estos conjuntos artísticos fueron creados para llevar el arte y la cultura a los lugares más intrincados de las zonas rurales del país; en Cuba existen cinco CAIM, ubicados en Artemisa, el Escambray, Santiago de Cuba, Granma y Guantánamo, con puntos centrales en las granjas vinculadas a la producción del Ejército Juvenil del Trabajo (EJT).

Del 10 al 18 de agosto de 2024 se realizará aquí el Encuentro Nacional de CAIM que propiciará el intercambio entre estos grupos y poder evaluar las manifestaciones artísticas; también, cumplir un programa para llegar a diferentes poblados, barrios y escuelas especiales de esta ciudad.

El CAIM surge por el orden número 9 de 1990, estipulada por el entonces Ministro de las Far, Raúl Castro Ruz, por ende estos conjuntos representan la vinculación de las Far con los instructores y metodólogos del sector de Cultura.

Como parte de las primeras actividades en esta urbe, mañana domingo el CAIM de Artemisa irá al Museo de la Lucha Clandestina; el de Granma, al Museo del cuartel Moncada; el del Escambray, al Museo de Ambiente Histórico; el de Guantánamo al Museo Emilio Bacardí, y el de Santiago de Cuba, a la Plaza de la Revolución.

El lunes 12, los CAIM irán a las 8:00 a.m. a actuar en las comunidades siguientes: Artemisa, en el ranchón del Oasis; Escambray, en La República; Guantánamo, en El Cobre, en el portal del cine Turquino; el CAIM de Santiago de Cuba estará en el parque de El Cristo, y la representación de Granma estará a las 8:00 a.m. en el "Heredia" para alistar el espectáculo que presentará allí mismo a las 6:00 p.m. y al que asistirán como espectadores, los integrantes del resto de los conjuntos.

El martes 13, el CAIM de Artemisa irá al "Heredia" a ensayar su espectáculo que presentará allí las 6:00 p.m. Y desde las 8:15 a.m. el CAIM de Guantánamo actuará en la penitenciaría de Boniato; Escambray irá a la Escuela de Formación Integral Antonio Maceo; el CAIM de Granma actuará en el micro 3 del "Abel Santamaría", en el parque del edificio 17, y el de Santiago de Cuba actuará en la penitenciaría de mujeres.

El miércoles 14, en el "Heredia" por la mañana y en el espectáculo de las 6:00 p.m. estará el CAIM de Guantánamo, y en las comunidades, Artemisa se presentará en el área exterior del edificio de 12

plantas, en el centro urbano Antonio Maceo; Escambray, en el consejo popular Sueño, en calle G, entre 4.ª y Avenida de Céspedes; Granma, en el parque del Bloque H en el centro urbano José Martí; Santiago de Cuba en la comunidad El Carmen, en el consejo popular Agüero-Mar Verde.

El jueves 15, el espectáculo en el "Heredia" a las 6:00 p.m. y el ensayo matutino corresponde al CAIM Escambray, y en las comunidades: Artemisa en el consejo popular Altamira, en Calle 9 y carretera de Punta Gorda; el de Santiago de Cuba en la plazuela de Rajayoga; Granma, en el Foco Cultural de El Guayabito, en el reparto Portuondo, y Guantánamo irá a El Polvorín, frente a la panadería.

El viernes 16, en la mañana y a las 6:00 p.m. en el Teatro Heredia corresponderá al CAIM de Santiago de Cuba. Las presentaciones en las comunidades serán así: Artemisa en el poblado de El Caney, en el parque de la calle central; Escambray, en la comunidad del micro 9 (bajos); Granma, en El Ranchón de Sevilla; y Guantánamo irá a la calle San Fermín, entre San Mateo y Los Maceo, en el consejo popular Los Maceo.

Para el sábado 17, a las 3:00 p.m. hasta las 4:00 p.m. en el Teatro Heredia será la gala de premiaciones. Y la actividad cultural de despedida entre los CAIM para cerrar el Encuentro, acontecerá en la villa de alojamiento, en la Escuela Militar Camilo Cienfuegos.



PARA ESCULPIR LA POESÍA

No fueron pocos los asistentes -y estaba repleta la sala Titón de la Uneac en Santiago de Cuba- que aseguraron sentirse sorprendidos ante el hecho: Alberto Lescay Merencio, el escultor, el pintor, el Premio Nacional de Artes Plásticas y Héroe del Trabajo de la República de Cuba, quien dijo sentirse en su estado natural en las artes visuales, argumentó cómo llegó a su libro de poesía Arco de Triunfo.

Ocurre que dueño de un nombre encumbrado como sus trabajos emplazados en Cuba y el extranjero, Lescay también ha incursionado en la literatura, y especialmente ha transitado por la poesía desde sus años juveniles.

El poeta Reynaldo García Blanco presentó el libro con una reflexión que tituló "Entrar al arco. Entrar al triunfo", y dijo "He aquí que me asomo a estas páginas donde trazos y palabras se combinan como en el más puro ejercicio renacentista", y agregó más adelante:

"Textos que se pasean con beatitud por el aforismo, el epigrama o la simple reflexión del hombre que esgrime como carta de presentación: 'Esto no es un libro. Yo no sería capaz de proponerme tal empeño. Es un arco de triunfo'". Y añadió García Blanco:

"A estas alturas, no estoy muy convencido de si Alberto Lescay Merencio es un poeta, un loco, o un trashumante que se ha tomado a pecho aquella frase de Napoleón Bonaparte: 'Volveréis a casa bajo arcos triunfales'". Y señaló el presentador:

"Alberto Lescay ha descubierto la magia. Tal vez sea el escribiente niño o filósofo que desde el sueño traza mujeres de humo, palabras de aire, fragmentos de un espejo que se refleja en otros espejos. 'Los invito a entrar al Arco; entrar al triunfo; entrar a ese estado de gentileza que es la poesía'".

Era lógico que Ediciones Caguayo acunara la publicación de "Arco...", respaldada por este equipo editorial: Maciel Reyes Aguilera, Carlos Manuel Rodríguez

García y Adrián Amed García Jardines, compiladora, edición y composición y diseño de cubierta y corrección de imágenes, respectivamente.

Lescay también habló; mostró el texto primigenio de su aventura en la poesía. El lo conserva y así inició su breve relato ante quienes fueron hasta la "Titón" a saludarlo y a partir con él:

"Gozo el privilegio de tener muchos amigos poetas. Yo les traje una pequeña muestra que guardé con mucho celo. Este es el libro que compartí con Luis Díaz Oduardo. Tengo muchas anécdotas relacionadas con los poetas, sobre todo santiagueros. Iba a una casa en Reloj y Santa Rita (hoy Registro de la Propiedad) donde ellos se reunían. Yo me sentaba y me divertía escuchándolos. Se hacía como una ronda de lectura y un intercambio. Recuerdo que yo no tenía nada que leer".

Lescay reconoce que por ahí comenzó su camino en la poesía; recordó cómo veía pasar por su casa a Jesús Cos Causse "con su camisa de kaki bien planchada; la madre era planchadora y siempre lo vestía bien".

Contó, que se volvió loco de alegría cuando vio en "Juventud Rebelde" que aquel negrito flaquito que era su amigo y pasaba por su casa en el reparto Portuondo, había ganado el Premio Nacional de Poesía. También recordó a Waldo Leyva. Y seguidamente, luego de ofrecer disculpas pues "no soy buen lector", leyó poemas de su autoría, contenidos en el libro "Arco de triunfo".

Varios asistentes intervinieron para reconocer al escultor-poeta; en los mismos términos habló Gerardo Houdayer, presidente de la Uneac santiaguera, quien explicó cómo las puertas de la organización están abiertas para celebraciones como las del libro de Lescay y de proyectos afines. Todo quedó listo, entonces, para que Lescay continuará esculpiendo la poesía.

GRUPO BAYATE EN SANTA FE, NUEVO MÉXICO



En el centro de la foto Luis Joaquín Rodríguez Arias

Como parte de las actividades que realiza en 2024 por sus 30

años de creado en el municipio de Mella, el Grupo Bayate participó en la 20.ª edición de la Feria Internacional de Arte Naif, organizada por IFAM (International Folk Art Market), en Santa Fe, Nuevo México.

La agrupación artística con sede en el territorio santiaguero de Mella, representó a Cuba en la Feria en la que tomaron parte 61 países de casi todas las regiones del mundo. En el encuentro participaron 161 artistas en diferentes manifestaciones y por la parte cubana estuvieron presente, Sandra Dolly, pintora, y Darién Fernández, grabador, ambos de La Habana; Carlos Casares, pintor de Cienfuegos; Luis Joaquín Rodríguez Arias y Luis El Estudiante, en representación del Grupo Bayate que llevó obras de creadores de las provincias Granma, Guantánamo, Holguín y Santiago de Cuba; además, asistió el conjunto Tradisón, de la Bodeguita del Medio, en la Capital.

La feria sirvió para crear nuevos proyectos de colaboración con la Galería de Arte Cubano, en Santa Fe, Nuevo México, mientras que la pinacoteca Índigo Arte, en Filadelfia exhibe desde el pasado 3 de agosto, una muestra de obras de los artistas del Grupo Bayate.

RÁPIDAS

CONCIERTO DE GUITARRISTA MEXICANO EN LA "DOLORES"

El destacado guitarrista concertista Edgar Benjamín Ramírez Villanueva, de México, se presentará hoy, a las 5:00 p.m. en la Sala de Conciertos Dolores, en esta ciudad, y con él su invitado: Aquiles Jorge, de Cuba.

CELEBRARÁN 6. ANIVERSARIO DEL CLUB SANTIAGO

El próximo 13 de agosto estará cumpliendo su aniversario número seis, el Club Santiago (antiguo Ciroa).

La instalación, ubicada en Avenida Rafael Manduley, entre las calles 13 y 17, en Vista Alegre, se vestirá de gala con el espectáculo "Fiestas RetroDance", desde las 7:30 p.m. Habrá música variada y buen talento artístico; también, competencias de baile y preguntas de participación. La entrada será libre, o sea: exenta de pago. (Ayleen González Caamaño)



"REPIQUE POR MAFIFA" OTRA VEZ EN "MACUBÁ"

Treinta y tres años después de su estreno, la obra Repique por Mafifa, de la actriz y dramaturga santiaguera Fátima Patterson Patterson, Premio Nacional de Teatro, está nuevamente en escena, en el Teatro Macubá, en la calle Santo Tomás, a dos cuadras de Trocha.

Fátima se encarga de la dirección general y según afirma el periodista Nelson Hair Melik, de la ACN, "Repique..." estará en el "Macubá" todos los viernes y sábados de agosto, desde las 6:00 p.m., con la actriz Daylen Osorio como protagonista, Consuelo Duany en la dirección, y Marta Mosquera en el diseño de vestuario.

El texto aborda y viabiliza a la mujer santiaguera y cubana, y en general la obra es un espectáculo musical con raíces del teatro de relaciones.



Gladiadores

Se dice que cuando un luchador deja sus zapatos en el colchón está anunciando su retiro, y qué manera de hacerlo, se quedan en el lugar donde mejor se emplearon, donde sus huellas fueron más evidentes. Durante los Juegos Olímpicos pudimos ver esta escena en más de una ocasión, pero una en particular impactó al mundo y nos tocó de cerca.

Abrazos efusivos, el rito de gladiadores y la bandera cubana que lucía victoriosa en manos de Mijain López; ahora es definitivo, no habrá otro reto por sortear para el cubano, quien se despidió del deporte activo de la manera soñada.

Tenía pautada una cita con la historia y se presentó como un verdadero Gigante, de su natal Herradura, a conquistar el Olimpo. Quiso el destino que su rival en combate fuera el representante de Chile, Yasmani Acosta, también nacido en la Mayor de las Antillas.

En la previa, había expresado su admiración por una leyenda como López, y el aprecio por el camino compartido. París 2024 los puso en la misma senda y probó que a pesar de los años y las pruebas de la vida, este seguía imperturbable en la competencia.

Nadie había podido emular su fuerza y su resistencia en finales bajo los cinco aros, nadie le había tronchado el camino a la gloria y su oponente no fue la excepción. La Champs de Mars Arena estaba entregada, se coreaba su apellido, pero el astro cubano seguía concentrado ¿Cómo



arrancarle un punto si él le había prometido la medalla de oro a los suyos?. Fue imposible para Acosta, su presea de plata también es motivo de beneplácito.

Con el duelo (6-0) estalló la alegría, la necesitaba la delegación y los seguidores en la Isla, ávidos de un buen resultado en el magno evento del deporte. Desde la primera presentación de Mijain se hablaba de lucha y se preveía la hazaña porque él lo había asegurado.

El primer título en estos Juegos Olímpicos llegó en el pecho de quien ha encumbrado el nombre de la nación una y otra vez, desde Beijing 2008. Pero el atleta no es solo nuestro, ya no, si alguien tenía alguna duda pudo comprobarlo con su actuación en tierras francesas, Mijain es un referente mundial y solo podemos agradecer por haberlo visto competir.

Consiguió la quinta corona olímpica consecutiva, en la misma prueba individual, un hecho sin precedentes en las ediciones de estos Juegos en la modernidad. Rompió el abrazo que mantenía con el danés Paul Elvstrom (vela), la japonesa Kaori Icho (lucha) y los estadounidenses Carl Lewis (salto largo), Alfred Oerter (lanzamiento de disco) y Michael Phelps (natación/200 metros estilos).

Entonces, sonó el Himno Nacional en París 2024 y se celebró la gesta, este fue el colofón de una trayectoria deportiva que sencillamente, no tiene comparación.

Impronta femenina

En la capital francesa se creció otra figura, aunque, es curioso: la llaman Chiqui. Una luchadora cubana no había subido al podio en citas olímpicas, hasta que Yusneilys Guzmán (50 Kg) apareció para dejar su impronta y colgarse metal plateado.

Un día antes de su festejar sus 28 años, la habanera se planteó el desafío más grande de su carrera, no disputaría la medalla de bronce -como estaba programado- sino que animaría la final contra la estadounidense Sarah Hildebrant.

La india Vinesh Vinesh no pudo hacer el peso para presentarse, dejando su lugar en la instancia decisiva. Esa noticia grababa el nombre de Yusneilys en la historia de nuestro deporte; no había que esperar el resultado, sería medallista.

Su desempeño en la capital francesa había sido formidable, Vinesh fue el escollo (5-0) que la apartó momentáneamente de la gran prueba, pero terminó allí, defendiendo a Cuba. El duelo con Hildebrant se tornó adverso (3-0), pero sin duda la Chiqui merecía ese abrazo reconfortante de su

entrenador, así como el aplauso de su pueblo.

De Belgrado a París



Gabriel Rosillo ganó la medalla de bronce
Fotos: Jit

Gabriel Rosillo (97 kg) ya puede decirlo: es campeón mundial en Belgrado 2023 y medallista de bronce en París 2024. Exigente fue la competencia para el grequista santiaguero, pues el alemán Lucas Lazogianis complicó su debut, aunque al final pudo darle la vuelta (7-5).

Además, tuvo que aplicarse para vencer al finlandés Arvi Savolain en (5-2). Esto lo puso cara a cara con quien había sido su rival por el título del orbe, el armenio Artur Aleksanyan. Venía por la revancha y esta vez el desafío se inclinó para el lado del monarca de Río 2016 (5-3).

Por el metal broceado, no hubo contratiempos para Rosillo, consiguió hacer dos puntos antes de que el uzbeko Rustam Assakalov tuviera que salir del colchón por molestias en un hombro. Cuánto esfuerzo hay detrás de una presea, cuánto orgullo cuando la recibe un coterráneo.

Gracias a Luis Alberto Orta (67 kg), Cuba sumó otra medalla de ese color. Claro, él deseaba defender su oro en Tokio 2020 y hacer valer su condición de campeón del mundo, pero el iraní Saeid Esmaili se interpuso (9-0) y debió pasar por el trámite del repechaje para buscar el premio frente a Slavik Galstyan, de Armenia (7-0). A veces hay que caer para levantarse más fuerte, eso también es de gladiadores.

Cierre olímpico

Mañana domingo bajarán las cortinas de estos Juegos Olímpicos, finalizando más de dos semanas de competencias, muy discretas para Cuba en cuestión de medallas y marcadas por resultados sorpresivos en varias disciplinas.

Además del aplomo de los luchadores, recordaremos los puños de Erislandy Álvarez (63.5 kg), inmenso en su estreno a este nivel. Derrochando coraje y buena pegada, el púgil cienfueguero logró un oro valiosísimo, nada menos que ante el boxeador local Sofiane Oumiha.

Ya se habían enfrentado por título mundial en 2023, con sonrisa para el europeo, y dieron una pelea bajo los cinco aros a la altura de lo que se esperaba. El éxito de Álvarez, por votación dividida (3-2), fue el premio a la gallardía y calidad que demostró en el cuadrilátero.

Aunque no pudieron disfrutar de un lauro, Nosten Díaz y Jorge Luis Alayo hicieron vibrar con su desenvolvimiento en el voleibol de playa; el partido de octavos de final frente a los suecos David Ahman y Jonatan Hellvig no dejó a nadie indiferente.

Se trataba de la dupla número uno en el ranking del orbe, pero los antillanos no se doblegaron muy fácil. Luego de perder el primer set (21-11), lucharon con todo para agenciarse el segundo (28-26) y forzar el tie-

break. Finalmente, cayeron con las botas puestas (15-11).

La actuación de la clavadista Anisley García fue otra de las notas positivas, haber llegado a semifinales en la plataforma la convirtió en la primera cubana que lo consigue en Juegos Olímpicos. Terminó decimosexta (270.65 puntos), sin avance, aun así, realizó un meritorio trabajo en el Centro Acuático.

También accedió a esa fase en el trampolín de tres



Foto: Jit

metros (m) y se situó un escalón más arriba (264.90 puntos). Esa instancia fue esquiva para la santiaguera Prisis Ruiz, quien ocupó el puesto 25 en las preliminares (239.85 puntos).

Indómitos en el camino

En general, el Deporte Rey tuvo muchas más trabas que las que se esperaban; no obstante, al cierre de esta edición se disputaba la final del triple salto masculino donde participaba el cubano Lázaro Martínez.

Para los atletas indómitos el camino fue angosto, Alejandro Parada terminó vigesimoquinto en la clasificación del salto de longitud, con 7.62 m como mejor registro, mientras que Luis Enrique Zayas tuvo que conformarse con el lugar 14 en la prueba de altura (2.24 m) y tampoco pudo llegar a la final.

No tuvo buena fortuna Geandry Garzón (74 kg) en su primera salida, el japonés Daichi Takatani fue superior al santiaguero en la lid de lucha libre (10-0) y este tenía que esperar por el repechaje, este sábado.

Hoy también estaba pautado el debut de su coterráneo Arturo Silot (97 kg), y el enfrentamiento entre el taekwondista Rafael Alba (+80 kg) y Emre Kutalmis, de Turquía. Todavía hay acción, justo antes del cierre olímpico.



Desarrollan autoridades visitas integrales a los municipios



**Texto y fotos: Indira Ferrer Alonso,
Mayté García Tintoré,
Yanet Alina Camejo Fernández, Adriana Cisneros,
Leticia Creach y Yaniuska Pérez Verdecia**

Con la motivación de honrar el aniversario 66 del Triunfo de la Revolución, el Comité Provincial del Partido (PCC) y el Gobierno en Santiago de Cuba, impulsan un plan de acciones encaminadas a lograr resultados superiores en los programas sociales y de la economía. Como parte de esto, se efectúa un programa de visitas integrales a los nueve municipios.

Beatriz Johnson Urrutia, Primera Secretaria del PCC en el territorio, encabezó los recorridos y estuvo acompañada por funcionarios como Waldis González Peinado, Vicegobernador y Annia Poblador, miembro del Buró Ejecutivo del Comité Provincial del PCC para atender el sector social.

Guamá

Allí se visitaron las cuatro vaquerías de la Unidad Básica de Producción Cooperativa (UBPC) Cojimar, que totalizan 376 cabezas de ganado mayor; al tiempo, chequearon el proceso de ordeño y acopio de leche, que ahora se acomete con 160 vacas. Asimismo, dialogaron con los productores sobre el manejo de los bovinos para mantener niveles favorables en la producción de este alimento, esencial en la dieta durante la infancia.

Los ganaderos explicaron que la falta de un sistema de riego y la cercanía del mar, generan condiciones poco favorables para el cultivo de pastos y forrajes; y aunque esto les obliga a redoblar esfuerzos y a buscar alternativas -como la concertación de suministros del preciado líquido dos veces por semana-, logran garantizar los nutrientes para los animales.

La deficiente calidad de algunos insumos, así como las afectaciones con el combustible y las piezas de repuesto, son otros problemas que enfrentan para el traslado de la leche hacia el centro de acopio y para su distribución a las bodegas. No obstante, aseguran la entrega del alimento a 68 niños, de cero a siete años.

En el intercambio se hizo énfasis en que faltan poco más de 20 días para que concluya la campaña de primavera, y teniendo en cuenta el alto nivel de enyerbamiento que han generado las lluvias recientes, es vital asegurar la limpieza para la siembra y lograr así mejores resultados.

Johnson Urrutia se interesó por el modelo de gestión y la forma de pago en las unidades La Caoba, Manuelica, Hicacal y Cojimar. Una insatisfacción es el atraso del pago en efectivo de esta remuneración, asunto al que la miembro del Consejo de Estado prestó especial atención en una reunión posterior con directivos del Banco de Crédito y Comercio. Además sostuvo un encuentro con el

secretariado municipal de la CTC.

Por otra parte, la UJC y trabajadores de diversos sectores apoyaron en la limpieza de los sembradíos de áreas de desarrollo agrícola, como El Kingraf, El Macío y Sevilla. La FMC, los CDR y Salud Pública, realizaron audiencias sanitarias enfocadas en la prevención de las enfermedades; de igual manera, se efectuaron actividades recreativas, exposición de artículos y la recogida de materias primas.

Las máximas autoridades dialogaron con los principales cuadros del municipio y su reserva, y se chequeó el tema de la bancarización, la situación con el abasto de agua y otros asuntos recogidos en los estados de opinión emitidos por los guamenses.

Destaca en la visita, el gesto solidario y humano por la vida, de los donantes, que asistieron al Banco de Sangre del policlínico Giraldo Apontes Fonseca de Chivirico.

Songo-La Maya

“En Songo-La Maya se vivió una jornada de alegría” -apuntó la Primera Secretaria del Partido en la provincia-, en la que trabajadores de diversos sectores, cederistas, federadas, campesinos y militantes de la UJC acudieron a la sede del Gobierno Municipal para dar su aporte al Programa de Donaciones Voluntarias de Sangre con 123 donaciones.

Entre las acciones del recorrido, se visitó la UBPC pecuaria de la demarcación Salvador Rosales, y las vaquerías La Marselleza y La Micaela, esta última perteneciente a la Empresa Agroindustrial 23 de Julio de Los Reynaldo.

La compleja situación con el abasto de agua en el municipio fue otro de los temas analizados, a la par que se realizó un operativo de agua con 15 carros cisterna en cuatro comunidades de los poblados de La Maya y Songo.

En la calle Coronel Mejías de este último, Beatriz Johnson intercambió con la población sobre las causas de los extensivos ciclos de agua, dados mayormente por roturas, problemas de equipamiento y poca disponibilidad del recurso en algunas fuentes de abasto.



Igualmente, llegaron hasta el área de desarrollo agrícola La Minerva, donde hizo una fuerte crítica a directivos de la Empresa Agroforestal La Maya, por tierras sin cultivar y otras donde la mala hierba se está adueñando del terreno.

Asimismo, asistieron a la finca del productor Edilberto Batista, que tiene sembrados cultivos varios y arroz para autoconsumo y aporte al consumo social.

En la comunidad La Isabelita del consejo popular La Maya, intercambiaron con los vecinos del lugar que estaban inmersos en acciones de recogida de materia prima, acciones de saneamiento, audiencia sanitaria para evitar el aumento de las arbovirosis y sobretodo el quehacer de los CDR y la FMC.

San Luis

Desde este lugar se evaluó el cumplimiento de los indicadores de la ganadería en la Cooperativa de Producción Agropecuaria Sabino Pupo. Acudieron a la vaquería de búfalas ubicada en Calle F, Paquito Rosales. El periplo continuó por la finca del productor ganadero William Serrano, donde reconocieron los aportes y resultados que se evidencian en la entrega de leche y la producción de cultivos varios.

Llegaron hasta la finca de la productora ganadera Lilian Serrano. Allí se interesó por el número de animales, que suman más de 50, las hembras en ordeño, el promedio de litro por vaca, acceso al agua y el cumplimiento de la entrega de leche que superan los 40 litros diarios para la Industria Láctea.

Con la presencia de la Primera Secretaria del Comité Provincial del PCC y George Olivares, Presidente de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños en el territorio, declararon a la finca El Renacer con la condición de XIII Congreso de la organización campesina.

Johnson Urrutia reconoció a los pobladores por las donaciones: “Hoy en San Luis estamos viendo una respuesta a la altura de la tierra de Los Maceo. Aquí se estima que más de 100 sanluiseros donaron su sangre para contribuir a salvar vidas en Santiago de Cuba”.

Palma Soriano

Se chequearon las áreas de desarrollo agrícola, en “Riverí”, de 30 ha de tierras, se trabaja en la siembra de yuca, maíz y plátano, viandas de gran demanda en el territorio.

Por otra parte, en “El sitio”, de 145 ha sembradas de habichuelas, maíz, plátanos y yuca, las autoridades intercambiaron con trabajadores acerca de los preparativos en el montaje de la bomba de agua que beneficiará a 254 ha.

La jornada culminó con la visita al área “7 de Noviembre”, donde se constató la siembra de viandas como la yuca, el plátano, el boniato y el maíz, alimentos esenciales para la soberanía alimentaria.

